

EL PAÍS

ARCHIVO

EDICIÓN  
IMPRESA

VIERNES, 27 de septiembre de 1985

REACCIONES AL ATENTADO DE BAYONA

# Los GAL reivindican el asesinato de cuatro presuntos 'etarras' en el País Vasco francés

CHELO APARCIO | San Sebastián | 27 SEP 1985

Archivado en: [Muerte terroristas](#) [Declaraciones prensa](#) [Manifestaciones a favor ETA](#) [Guerra sucia](#) [Conexiones terroristas](#) [Terroristas ETA](#) [José Barrionuevo Peña](#) [País Vasco francés](#) [Tasio Erkizia](#) [Terroristas](#) [Francia](#) [Actos a favor terrorismo](#) [GAL](#) [Comunidades autónomas](#) [Atentados terroristas](#) [Política antiterrorista](#) [Europa occidental](#)

Los Grupos Antiterroristas de Liberación (GAL) reivindicaron ayer el asesinato, en la noche del miércoles, de cuatro presuntos militantes de ETA en Bayona (Francia), a los que tirotearon cuando se encontraban en un bar. Los dos detenidos franceses en relación con el cuádruple asesinato permanecen en las dependencias de la Subprefectura de Bayona, a la espera de comparecer esta mañana ante el juez. Los funerales de los cuatro presuntos miembros de ETA Militar se celebrarán mañana y serán precedidos hoy por una huelga general en Guipúzcoa y jornada de lucha para Alava, Navarra y Vizcaya, convocadas por Herri Batasuna (HB). Estas convocatorias coinciden hoy con los actos que cada año organiza HB en el aniversario de los fusilamientos de Txiki y Otaegui.

Se sospecha que un tercer hombre del comando que intervino en la acción terrorista huyó momentos antes de que Pierre Frugoli, de 24 años, y Lucien Mattei, de 41, considerados por la policía francesa como integrantes de los bajos fondos de Marsella, fueran detenidos en el puente de Saint Esprit, de Bayona, cuando intentaban escapar de las personas, en su mayoría refugiados vascoespañoles, que les seguían. Bajo ese puente, en el río Nive, buceadores de la policía francesa encontraron ayer las dos pistolas automáticas, que presumiblemente los agresores tiraron en su huida. El suceso tuvo lugar sobre las 21.15 del miércoles, mientras en el bar *Mon Bar*, de la calle Pannecau, situado en el casco viejo de Bayonna, los refugiados vascoespañoles se encontraban viendo el partido de fútbol España-Islandia. Los agresores dispararon desde la puerta de la calle hacia el interior del establecimiento, en cuya fachada aparecieron algunos orificios de bala. El hecho de que estuvieran distraídos, según versiones recogidas en el lugar de los hechos, pudo influir en la facilidad con que el comando de los GAL pudo perpetrar el más duro golpe dado a ETA en Francia. A la puerta del bar citado, durante la mañana de ayer fue expuesta una *ikurriña* con cuatro ramos de flores y un crespón negro.

El hecho de que esta zona de Bayona, de calles muy estrechas, donde difícilmente podían haber escapado los agresores, sea una de las más frecuentadas por los refugiados vascoespañoles hace pensar que la acción fue pensada y desarrollada en base a la situación creada por la expectativa del partido televisado. Uno de los detenidos, según fuentes policiales francesas, se declaró ayer autor del asesinato y manifestó que habían seguido a los presuntos etarras, a quienes luego asesinaron, durante toda la tarde.

Fuentes de la Administración francesa han considerado a las cuatro víctimas como miembros cualificados *de acción* de ETA. Etxaniz Maiztegui era, además, tenido por estas mismas fuentes como un importante enlace entre la dirección de la organización y la acción.

## Manifestación en Bayona

Una *operación filtro* en la frontera de Irún impidió, desde el mediodía de ayer, el paso de los

familiares y simpatizantes de los presuntos miembros de ETA asesinados el pasado miércoles. A pesar del *filtro* francés, unas 2.000 personas se manifestaron ayer durante una hora por las calles del casco viejo de Bayona, que se encontraban rodeadas de efectivos policiales. La manifestación, encabezada por una *ikurriña* con crespón negro, se inició a las 19.30 horas delante del bar *Mon Bar*.

Los manifestantes dieron gritos contra las policías francesa y española, y en favor de los refugiados y de ETA. El momento de mayor tensión se produjo cuando varios manifestantes, con la cara tapada, quemaron una bandera francesa, en presencia de varios policías. La manifestación acabó sobre las 20.30 horas, sin que se produjeran incidentes, a pesar de la tensión.

De otra parte, ayer se registraron fuertes enfrentamientos entre policía y manifestantes, que se intercambiaron botes de humo con cohetes voladores en la parte vieja de San Sebastián. En la tarde de ayer, alrededor de un millar de personas se manifestaron en San Sebastián, profiriendo gritos contra el PSOE y el GAL, en protesta por el asesinato de cuatro presuntos miembros de ETA en el sur de Francia. Dos manifestantes con traumatismo craneal, al parecer por porrazos, es el resultado de los incidentes ocurridos en la manifestación disuelta por una contundente carga policial.

La actuación de la policía comenzó cuando los manifestantes se dirigieron hacia el cine Victoria Eugenia, donde tiene lugar el Festival Internacional de Cine, sobre las 20.30 horas, media hora antes de que diera comienzo la proyección de la sección oficial. Representantes de HB y las gestoras proamnistía se entrevistaron con la dirección del festival para intentar que éste secundara la huelga de hoy. La dirección del festival acordó que hoy se celebren las actividades culturales y cinematográficas, por lo que suspendió el resto de los actos en señal de duelo.

De igual modo, ayer por la noche se registraron manifestaciones en Bilbao y Pamplona en protesta por el asesinato de los cuatro guipuzcoanos, presuntos miembros de ETA. En Bilbao, sobre las 19.30 horas, varios cientos de personas se concentraron en la plaza de Santiago en donde dieron gritos contra la policía y el PSOE, así como otros a favor de ETA. Los manifestantes recorrieron varias calles del casco viejo y, en la plaza Miguel de Unamuno, el miembro de la mesa nacional de HB Tasio Erkizia se dirigió a los concentrados para asegurar que los mismos que asesinaron a Otaegui y Paredes, "siguen actuando hoy".

En Pamplona, varios cientos de personas se manifestaron por las calles del casco viejo, dando gritos contra la policía y a favor de ETA. Los manifestantes, que formaron barricadas con coches cruzados, fueron disueltos por la policía, que utilizó abundante material antidisturbios.

El obispo de San Sebastián, José María Setién, condenó ayer el atentado en una carta-pastoral, en la que asegura que la represión de la violencia debe hacerse por procedimientos éticamente honestos y legalmente aprobados.

Por su parte, el ministro del Interior, José Barrionuevo, dijo anoche en el programa *Hora 25*, de la Cadena SER, que los GAL son "una banda criminal".